

KZ-Außenlager zur Beseitigung von Bombenschäden

Satellite camps for clearing rubble after air raids

Nahezu 10000 Häftlinge des KZ Neuengamme wurden in Hamburg zur Beseitigung von Bombenschäden eingesetzt. Ab Sommer 1944 waren sie zumeist in den am stärksten von Bombardierungen betroffenen Hamburger Stadtteilen in gesonderten KZ-Außenlagern untergebracht. Um Verkehrswege wiederherzustellen und Rüstungsbetriebe produktionsfähig zu halten, setzte die SS auch weibliche Häftlinge zum Trümmerräumen und zu Aufräumarbeiten ein. Die Häftlinge litten unter der schweren körperlichen Arbeit, unter Kälte und Krankheiten bei schlechter Unterbringung und unter unzureichender Ernährung. Viele von ihnen starben.

Almost 10,000 prisoners of the Neuengamme concentration camp were forced to clear rubble in Hamburg after the air raids. From the summer of 1944 they were mostly housed in separate satellite camps located in the districts of Hamburg most severely affected by the bombings. In order to restore transportation networks and keep arms factories productive, the SS also started using female prisoners to clear rubble. The prisoners were forced to perform hard manual labor and suffered from diseases and the cold due to bad housing and poor nutrition. Many died.



Hinterhaus des ehemaligen Kontor- und Lagerhauses Spaldingstraße 156-158, Nachkriegsaufnahme

In dem vormaligen Tabaklager befand sich auf sieben Etagen eines der größten Außenlager des KZ Neuengamme in Hamburg. Es diente zugleich als »Stützpunkt«, von dem aus die SS alle Außenlager des KZ Neuengamme in Hamburg leitete.

Rear building of the office and warehouse building at 156-158 Spaldingstraße, postwar photograph. One of the largest Neuengamme satellite camps in Hamburg was located in this former tobacco warehouse, occupying seven floors. The SS also used it as a base from where it administered all the other Neuengamme satellite camps in Hamburg.

Foto: Zdzislaw Sokol, Bildausschnitt, Archiv der KZ-Gedenkstätte Neuengamme, F1995-2750

Bezeichnung:	Außenlager Hamburg-Hammerbrook (Spaldingstraße)
Zeitraum des Bestehens:	Oktober 1944 bis 17. April 1945
Belegung:	2000 männliche Häftlinge
Arbeitseinsatz:	Aufräumarbeiten für die Stadt Hamburg, die Reichsbahn und Jung-Öl
Zahl der Opfer:	mindestens 800 Tote
Name:	Hamburg-Hammerbrook satellite camp (Spaldingstraße)
Period of existence:	October 1944 to April 17, 1945
Number of prisoners:	2,000 male prisoners
Work:	clearance work for the city of Hamburg, the German National Railway Company and the Jung-Öl company
Number of victims:	at least 800



Lagerhauskomplex am Dessauer Ufer, links Lagerhaus G, 1982

Das Lagerhaus G am Dessauer Ufer diente zunächst als Außenlager für weibliche, später für männliche KZ-Häftlinge. Nach einem Bombentreffer am 25. Oktober 1944 wurden die Häftlinge in das Zuchthaus Fuhlsbüttel verlegt. Von dort kehrten im Februar 1945 800 von ihnen zu einer Neubelebung dieses Außenlagers in den Hafenspeicher zurück.

Warehouse complex on Dessauer Ufer. On the left is Warehouse G, 1982

Warehouse G on Dessauer Ufer initially served as a satellite camp for female prisoners. Male prisoners were imprisoned there later. After it was hit by a bomb on October 25, 1944, the prisoners were transferred to the Fuhlsbüttel prison. In February 1945, 800 of them returned to the satellite camp which was re-established at the warehouse.

Foto: unbekannt, Archiv der KZ-Gedenkstätte Neuengamme, F1982-1751

Bezeichnung:	Außenlager Hamburg-Veddel (Dessauer Ufer)
Zeitraum des Bestehens:	1. Mitte Juli 1944 bis 13. September 1944 2. 15. September 1944 bis 25. Oktober 1944 3. 15. Februar 1945 bis 14. April 1945
Belegung:	1. 1500 weibliche jüdische Häftlinge 2. 2000 männliche Häftlinge 3. 800 männliche Häftlinge
Arbeitseinsatz:	1. Aufräumarbeiten bei Betrieben der Mineralölindustrie wie Ebano (Esso), Julius Schindler, Rhenania-Ossag (Shell) und Jung-Öl 2. und 3. Aufräumarbeiten bei Raffinerien und anderen Betrieben im Hamburger Hafen, Bau von Panzerspergräben
Zahl der Opfer:	1. unbekannt 2. und 3. 100-150 Tote
Name:	Hamburg-Veddel satellite camp (Dessauer Ufer)
Period of existence:	1. Mid-July 1944 to September 13, 1944 2. September 15, 1944, to October 25, 1944 3. February 15, 1945, to April 14, 1945
Number of prisoners:	1. 1,500 Jewish female prisoners 2. 2,000 male prisoners 3. 800 male prisoners
Work:	1. clearance work at petroleum factories such as Ebano (Esso), Julius Schindler, Rhenania-Ossag (Shell) and Jung-Öl 2. and 3. clearance work at refineries and other companies in the Hamburg port, digging anti-tank trenches
Number of victims:	1. unknown 2. and 3. 100-150 dead



Zuchthaus Fuhlsbüttel in Hamburg, Block A (Mitte hinten) und Block B (links), ca. 1930

Nach der Beschädigung des Außenlagers Hamburg-Veddel durch einen Bombentreffer brachte die SS die KZ-Häftlinge in zwei Gebäudeteile des Zuchthaus Fuhlsbüttel unter. Im November 1944 wurde ein Teil dieser Häftlinge in das neu errichtete Außenlager Hamburg-Hammerbrook in der Spaldingstraße überstellt. Mitte Februar 1945 wurden die verbliebenen 800 Häftlinge von Fuhlsbüttel wieder nach Hamburg-Veddel verlegt.

Fuhlsbüttel prison in Hamburg, Block A (center, in the background) and Block B (left), ca. 1930. After the Hamburg-Veddel satellite camp was damaged in an air raid, the SS moved the concentration camp prisoners to two wings of the Fuhlsbüttel prison. In November 1944 some of these prisoners were transferred to the newly established Hamburg-Hammerbrook satellite camp at Spaldingstraße. In mid-February 1945, the remaining 800 prisoners were taken from Fuhlsbüttel to Hamburg-Veddel.

Foto: unbekannt, Archiv der KZ-Gedenkstätte Neuengamme, F1983-2872

Bezeichnung:	Außenlager Hamburg-Fuhlsbüttel
Zeitraum des Bestehens:	25. Oktober 1944 bis 15. Februar 1945
Belegung:	1500 männliche Häftlinge
Arbeitseinsatz:	Aufräumarbeiten bei Raffinerien und anderen Betrieben im Hamburger Hafen, Bau von Panzerspergräben
Zahl der Opfer:	mindestens 276 Tote
Name:	Hamburg-Fuhlsbüttel satellite camp
Period of existence:	October 25, 1944, to February 15, 1945
Number of prisoners:	1,500 male prisoners
Work:	clearance work at refineries and other companies in the Hamburg port, digging anti-tank trenches
Number of victims:	at least 276 dead



Volksschule Brackdamm, ca. 1930

In dem leer stehenden Schulgebäude am Brackdamm 14-16 war zunächst die II. SS-Baubrigade untergebracht, später ein aus KZ-Häftlingen bestehendes Bombensuchkommando.

Brackdamm elementary school, ca. 1930. The empty school building at 14-16 Brackdamm was at first used to house the 2nd SS Construction Brigade and later a bomb disposal detail consisting of concentration camp prisoners.

Foto: unbekannt, aus: Hermann Hinrichsen: Hamn + Borgfelde. Goldenes Mittelstand in alter Zeit, Hamburg 1979, S. 71

Bezeichnung:	Außenlager Hamburg-Hammerbrook (Bombensuchkommando)
Zeitraum des Bestehens:	Mitte 1944 bis ca. Ende März 1945
Belegung:	35 männliche Häftlinge
Arbeitseinsatz:	Bombensuche und -entschärfung
Zahl der Opfer:	unbekannt
Name:	Hamburg-Hammerbrook satellite camp (bomb disposal detail)
Period of existence:	Mid-1944 until around the end of March 1945
Number of prisoners:	35 male prisoners
Work:	locating and dismantling bombs
Number of victims:	unknown